



QUINTAS CENTRO BARCELONES QUINTAS

Dirección Carmen, 42, 1.º (Esquina á la Calle del Doctor Dou) BARCELONA

DELEGACIÓN EN GERONA — HUERTAS, 18 — 2.º 2.ª

El gran número de pólizas suscriptas en toda España, en la última quinta y anteriores, son una verdadera prueba de la importancia que cada día adquiere esta Asociación, la única que desde su fundación *ha redimido á todos sus socios por 150 duros*, después de permitirles que depositen su dinero donde quieran y después de garantizar la responsabilidad de los libres por durante *doce años*.

Depositarios, los que elijan los propios interesados. - Tipo de redención en todas las quintas: **150 duros**

No debe pagarse el dinero antes del sorteo.

En vista de que un antiguo Montepío, que se dice único autorizado de R. O. establecido en Barcelona pide casi todos los años, grandes sumas á sus socios, después de haber pagado las 750 pesetas de capital, y en la última quinta les ha exigido 60 duros más, rogamos al público, no se nos confunda con aquella Asociación, ya que este Centro, nunca ha pedido desde su fundación, cantidad alguna sobre el capital de las pólizas.

DEPOSITARIOS EN ESTA CAPITAL:

BANCO DE ESPAÑA

Señores CARRERAS SUÑER HERMANOS, Banqueros

Señores HIJOS de J. MONSALVATJE Banqueros

MARTINEZ y Compañía id.

Para prospectos, informes y suscripciones dirigirse al Delegado D. FRANCISCO de P. VILA — Huertas, 18 2.º, 2.ª — GERONA

UN ARTÍCULO DE

EDUARDO BENOT

La Muerte

La antigua Grecia no gustaba de oír el triste nombre de la MUERTE.

El atildado y pulcro sentimiento estético de los helenos prefería indicar la cesación de la vida por medio de imágenes indirectas; y, así, solían los griegos sugerir su idea, simbolizándola en un Amor que apagaba contra el suelo la luz de su antorcha; ó bien hablando del sueño de un niño, aletargado en lecho de adormideras; ó bien refiriéndose á una rosa brotando de un sepulcro; ó bien, y con más frecuencia, aludiendo á un joven hermosísimo con las sienas ceñidas por la flor del amaranto.

Fenicia, Catargo, Hesperia... pintaron á la MUERTE con corazón de bronce, con alas negras, y con una red ominosa en las manos para envolver en sus terribles mallas á las víctimas.

La MUERTE se recostaba, á fin de dormir con más descanso, en el negro regazo de su Madre, que era la Noche; y de aquel sueño surgían los afanes, las inquietudes y los dolores, la senectud, y el fraude que habitaba en el Cócito, uno de los cinco hediondos rios del infierno, donde tenía constantemente sumergido todo el cuerpo, dejando fuera únicamente la fealdad del espantable rostro.

Al mundo moderno también le ha parecido bien recurrir á las imágenes, y ha simbolizado á la MUERTE en un esqueleto armado de guadaña, que se complace en ir segando la flor de cuanto tiene existencia.

Así, la fantasía y el sentimiento solamente ejercitaban su actividad para explicar esa misteriosa transformación, en cuya virtud se disgregan los elementos de los cuerpos organizados; y, en verdad, que el sentimiento no podía ser el agente más á propósito para conducir la inteligencia á conclusiones racionales: que, de cierto, no es fácil ver claro, cuando tenemos inundados en lágrimas los ojos.

Al fin una filosofía bien poco profunda empuñó el martillo de las desilusiones y quebrantó en sus altares las fantásticas imágenes de la MUERTE. La MUERTE, según ella, es la NADA; y después de la vida nada resta. Espronceda ha immortalizado en cuatro felices versos la finalidad de filosofía tan desconsoladora.

La vida es la vida. Cuando ella se acaba,
Acaba con ella también el placer.
¿De inciertos pesares por qué hacerla esclava?
Para mí no hay nunca mañana ni ayer.

Pero los sistemas filosóficos, apesar de sus linajudas pretensiones y rutinarios desdenes, tienen que rendirse ante la evidencia de plebeyos descubrimientos patentizados por los peones de las ciencias de observación.

La balanza de los químicos evidenció que cuando un cuerpo se desorganiza, no hay aniquilación, sino transformación de productos; que existe aislamiento de componentes, pero no destrucción de su materia; que todo se renueva, pero nada se aniquila. Un bosque arde; mas los elementos que lo constituían se esparcen por la atmósfera, ó quedan en las cenizas. El Vesubio sepultó á Pompeya y Herculano; pero el volcán no tuvo poder bastante para reducirlos á la nada.

Un paso más en los hombres de las ciencias naturales, y una nueva teoría había de hacer su aparición en el mundo: la doctrina de la CONSERVACIÓN DE LAS FUERZAS.

Así como las estructuras de la materia se transforman, pero sin destrucción de sus elementos, así también los modos de la energía cambian, pero sin que se aniquile nunca la energía.

Dos gases desaparecen, hidrógeno y oxígeno, pero en su lugar se ostenta un líquido: agua. Un aerolito cae: su velocidad inmensa desaparece; pero su energía se convierte en calor y en delumbante fuego y trueno tremebundo. La luz del sol se va, mas su energía queda en el carbono de las plantas. La pila eléctrica se gasta al excindir los compuestos; pero la fuerza allí gastada se transfiere á los componentes para el día en que de nuevo se combinan. Un hombre invierte su fuerza en elevar un grave, pero la fuerza del hombre se recobrá cuando se deje descender al grave.

Y he aquí que de esta doctrina grandiosa de la CONSERVACIÓN DE LA MATERIA Y DE LA ENERGÍA, hacen salir nuevamente sabios de gran fuerza intelectual la terrible idea de la MUERTE.

Véase su argumentación:

Un cuerpo caliente irradia su energía á los cuerpos circunstantes, y va perdiendo calor hasta que todos quedan á la misma temperatura. El agua pasa de un recipiente alto á otro más bajo, hasta que el líquido queda en los dos á igual nivel y en equilibrio. La electricidad fluye de un conductor á otro, hasta que en ambos es idéntica la potencia.

Pues bien; partiendo de los movimientos actuales, esos nuevos ministros de la MUERTE llegan á la doctrina de un equilibrio universal: á la ESTÁTICA de todos los mundos: á la parálisis de todos los movimientos.

Los soles existentes—al rodar de los siglos—se irán apagando por las etéreas regiones, después de irradiar todas sns energías; pero sus atracciones recíprocas, persistentes aún y nunca muertas, los impulsarán, sin luz, por los desiertos del espacio hasta chocar los unos

con los otros: el golpe inmenso producirá tanto calor que los astros se desharán en vapores, y de ellos surgirán nuevas nebulosas, origen de nuevos soles, que también volverán á irradiar su energía incalculable perdiendo su luz... hasta que, habiéndose realizado toda cuanta transformación quepa en lo posible de movimientos, disgregaciones y vida durante enorme alternación de tiempos inconcebibles, queden al fin embargadas unas por otras las potencias todas del Cosmos; equilibradas unas con otras, como iguales y contrarias, todas las fuerzas existentes; sin lugar para nuevas estructuras; nada libre ni susceptible de transformar ni de ser transformado; todo sumido en eternal reposo y en CATALEPSIA UNIVERSAL.

Para estos profesores no es la MUERTE un absurdo inconcebible: no es la cesación del sér: no es la NADA. Es la PERPETUIDAD DEL EQUILIBRIO; es la cesación de todo movimiento por estar media naturaleza postrando en perenne é inquebrantable quietud á la otra media: es el mundo dividido en dos bandos é invirtiendo su incalculable energía en producir el reposo eternamente: es un estorbo universal de fuerzas mútuas: la paralización del infinito!!

En verdad que la fantasía no inventó nunca DOGMA de crueldad mayor.

Era espantable la imagen de un esqueleto, SIN CARNE, SIN CORAZÓN... segando el mundo sujeto á su guadaña: era triste la imagen del Amor apagando contra la tierra la antorcha de las ilusiones: triste, muy triste una rosa saliendo de una tumba: tristísima una frente juvenil donde arden pensamientos apasionados circuida de guirnalda mortuoria...; pero nada tan desconsolador como el dogma del EQUILIBRIO UNIVERSAL; porque apagar una antorcha y segar en flor las flores de la ilusión, no es un reposo eterno, no es una catalepsia inquebrantable, ¡siempre es acción! ¡Es vida! ¡Es MOVIMIENTO!

Por fortuna estos terribles sabios olvidan que no todas las FORMAS DE ENERGÍA son posibles simultáneamente.

Un proyectil choca con ímpetu tremebundo contra el blindaje de una fragata acorazada: el movimiento de traslación de la gran masa de acero cesa con el golpe; pero su energía se transforma en calor del hierro de la coraza, que luego se disipa por la atmósfera. La luz del sol que vino á la tierra cuando no existía aun el hombre en nuestro globo, fijó su energía en el carbono, que, durante millones de años, ha estado durmiendo en el seno de las hulleras, y aquella antiquísima energía solar, almacenada en el carbón de piedra, nos sirve hoy para volar en el tren expreso sobre los férreos carriles, ó para vencer al huracán en medio del Océano embra-

vecido; ó bien para animar los benéficos talleres de la industria.

Esas formas se han sucedido en el tiempo, pero no fueron posibles á la vez.

Y si esos sabios admiten tiempo infinito, ¿cómo es que ya no ha sucedido la cristalización universal? Y, si el infinito es inconcebible, ¿cómo pretenden sujetar á fórmulas finitas lo que ni siquiera es imaginable?

La gravitación universal, en fin, nos prohíbe pensar que el universo pudiera ser algo como la mar yerta de los polos: una parada inmensidad.

La gravitación universal es tan propia para conservar los mundos, como para destruirlos y devolverles la existencia. Toda radiación que vaya al espacio impedirá que su temperatura descienda lo que sin ella bajaría; y, cuando en época ignorada, ocurren colisiones entre soles apagados ó encendidos, el colosal choque creará, fundiéndolos, nuevas nebulosas, génesis dinámicas de nuevos sistemas planetarios, que, á su vez, utilizarán el calor del piélagos infinito.

El grandioso sistema de la CONSERVACIÓN DE LA ENERGÍA, no conduce, por tanto, á las oscuras cavernas de la MUERTE, sino á la renovación perenne de la vida, y nuestras concepciones cosmológicas gravitan irresistiblemente hacia la creencia en inacabables ciclos de exuberante REPRODUCCIÓN de las formas de energía ya desaparecidas, y subsiguiente gradual DISIPACIÓN, alternados perpetuamente, y sin término jamás.

¡Siempre transformación y equivalencia! ¡Estática nunca!

¡Absurdo, por consiguiente, la CRISTALIZACIÓN DEL INFINITO!

El tema palpitante

(A la hora de escribir esto)

Lo es, indiscutiblemente, la caída del redentor de la patria, al tenor de los que vieron en Maura el Cristo de este país desgraciado.

Hace un año que se veía la subida del campeón de la oratoria, no gustada, como una probabilidad de la tan careada regeneración española, y muchos eran los esperanzados, y no menos los entusiastas que encarnaban en la persona de Antonio Maura, el comienzo bueno de esa obra regeneradora, base y garantía de todos los discursos monárquicos encaminados á la posesión de poder. Yo, lo confieso, fui uno de los que, sino con entusiasmo, por lo menos con cierta simpatía, vió la subida del político hoy demolido, simpatía algo atenuada por ver en ella una garantía para la permanencia en el país del régimen monárquico. Mas, aunque esto me infundiera desagrado, no obstante, anteponiendo las miras al bien de la nación, á los instintos políticos, no miré con indiferencia, antes bien, con cierto agrado, que subiera al poder un hombre que tantas felicidades bellas, prometió con las lindezas de su dialéctica. Pero pronto cesó en mí, cual en muchos, esa poca hostilidad con que se miró su advenimiento á la presidencia del Consejo.

El acto de defender, mejor, de iniciar su política defendiendo, mas que como presidente de un Consejo, como un letrado remunerado, á un hombre de personalidad dudosa, á quien la opinión no ministerial tenía y tiene hoy por un traidor á la patria, enfrió un tanto las esperanzas, y nuevamente el país comenzó á desengañarse de los prohombres de la dinastía. Pero triunfó, triunfó con la riqueza de su léxico brillante, indiscutiblemente brillante, al decir de todos, y aquello que únicamente fué labor de foro, se confundió lamentablemente con un acto gubernamental buen precedente de sus futuros éxitos, hoy reducidos á una vergonzosa retirada, nada airosa y por completo ilógica é inoportuna.

Luego, otras mil nimiedades, algo de originalidad en lo nuevo de sus arrogancias, consiguieron que la masa incauta de los que cifraban en él la regeneración del país le vitorara y elevara á un pináculo demasiado prematuro.

Después, todos lo sabemos, siguió desarrollando su política efectista, su política de oratoria, y consiguió, con la realización de cierto viaje para el cual simuló mil dificultades inexistentes, ganarse la fama de enérgico, de gran estadista, de hombre de prestigio, y otros mil títulos que sus admiradores, alucinados por sus actos de relumbrón, le prodigaban con incesante vehemencia. Y vino á esta capital, no como presidente de un gobierno, sino como un héroe legendario, desafiando las iras de un pueblo más apto para el trabajo que para la lucha, y, consiguió que un adulto fascinado por sus teorías, y, acaso soliviantado por las arrogancias del jefe del Gobierno, entonces sacrificara un porvenir, intentando poner fin á la existencia del visitante con un puñal que tan sólo logró herirlo levemente.

Pero su obra no estaba consumada; su triunfo meramente personal, tomando como medio de él á su monarca joven, no estaba acabado; necesitaba visitar la tierra donde nació, investido con la indumentaria de primer ministro; y así fué, entró en Palma de Mallorca, arrogante, fiero, altivo, con todas las galas de su indumentaria, con toda la énfasis de su soberbia, humillando, ó pretendiendo hacerlo, con su mirada ironica á sus paisanos, mostrándose así, un super-hombre, una gloria.

Y así, de este modo, prosiguió aquella especie de expedición artística que acabó con la apoteosis de los tiros de Alicante....

Pero esto no era nada; él y sus secuaces, desprecian á la prensa, (que ensalzó de una manera brillantísima tiempo antes de ocupar el poder, á su entrada en la Academia de la lengua); para él no había más opinión que la de sus siete ministros y la mayoría, y sus adoradores; para él las oposiciones eran la negación de toda idea de criterio político y aptitud gubernamental.

Y otras cosas más pudieran citarse á mi favor que lo agraron labrarle la antipatía más justificada que pudo atraerse gobernante alguno.

Hasta que llega un día que el apóstol de la Moralidad se ve acusado, con pruebas irrefutables, de poco pulcro en las cuestiones que la ética política exige y que tanto cacareó; se vé, como se demuestra, que los hombres que se sientan en el banco azul son todos de índole poco simpática, bien por antecedentes históricos, bien por los de su mala labor; y, por fin, tras un debate breve, pero eficaz, sale del ministerio el ministro acusado, pretextando que desde el escaño de diputado podía contestar. — ¡grave contradicción! — á lo que como ministro le era imposible responder. Esto ya fué un desequilibrio grande que procuró disimular el hoy ex-presidente manifestando que su gobierno seguiría la misma marcha que antes; no se equivocó, pues ha seguido el camino que emprendió el entonces ministro de la Gobernación.

Pero todo esto representaría poca cosa, si durante el año que ha permanecido en el gobierno hubiera llevado á cabo alguna reforma de las que anunció con el vistoso reclamo de su oratoria: todo podría darse por bien empleado, pero no puede hacerse, pues vemos que el proyecto de servicio obligatorio se quedó entre los obispos senadores; que el ministro de la Guerra, únicamente se contentó con pasear al ejército; que el de Marina, llevó á cabo como única obra, la de difamar á la Armada y con ella á sí mismo, según le demostró Marengo en el Congreso; que el ministro de Gracia y Justicia, como única labor notable, insultó á un anciano magistrado sin respetar sus canas ni su intachable historia; y así, por este estilo, el resto del gabinete.

Como compensación á todo ello, los cambios á imperturbable altura, la moneda despreciada y agónica, la emigración á la moda, la subsistencia como un grave problema y el clericalismo tomando proporciones avasalladoras.

Esta es la obra del César de los proyectados quinquenios, que en estos momentos creo no volverá á su favoritismo oficial.

Y, aunque volviera, nada ganaría ni en simpatías ni en opinión.

Hay políticos que cuando caen se astillan; el señor Maura, siendo hasta en su caída una contra-costumbre, ha logrado pulverizarse.

ERNESTO HOMS Y HOMS.

Jueves, 15 Diciembre 1904.

Libros

La excelencia de la obra *Los siete pecados capitales*, de Eugenio Sue, y el esmero con que el editor señor Tasso, de Barcelona, la publica por cuadernos semanales que contienen 32 páginas y hermosa lámina de regalo, al precio de 15 céntimos uno, son las más beneficiosas condiciones para que los amantes de su cultura adquieran, sin gasto sensible, tan notable libro. Han aparecido hasta la fecha, once cuadernos.

La próxima semana aparecerá el tomo XIV de las *Noticias históricas*, que con tanto acierto viene publicando el distinguido escritor don Francisco Monsalvatje Fossas.

Dicho tomo, esmeradamente editado, del tamaño de los anteriores, consta de unas 500 páginas y contiene hermosos grabados de varios monumentos del arte románico que abundan en nuestra provincia.

En él rectifica el señor Monsalvatje, que con tan reconocida competencia trata de estas materias, algunos abacologios publicados por Villanueva en su «Viaje literario á las iglesias de España».

Cuando vea la luz pública hablaremos de esta nueva obra con la detención merecida.

Desde San Feliu de Guixols

Se ha nombrado la Junta de Extensión Universitaria de esta ciudad.

He aquí sus componentes:

Presidentes honorarios: Rafael Rodríguez Méndez, Alcalde Constitucional; Presidente efectivo: Salvador Albert; Vice-presidentes: Julián Bohigas, Enrique Royo; Tesorero: Valentín Brossa; Secretarios: Juan Bartra, Juan Esteve; Vocales: Félix de Azúa, Santiago Nadal, Buenaventura Fuster, José Granolleras, José Gasiot, José Tió, Juan Figueras, Emilio Cubías, Magdalena Palou, M.^a del Carmen Maynegre, Ramona de Ollano, Anita Durán, Felix Vidal; Vocales natos: Presidente del «Guixolense», id. de la Constancia, id. id. Unión, id. id. Las Amistades: Joventut Federalista: Centre Catalá: Unión Republicana: Centro Instructivo Obrero: Fomento enseñanza Laica: Centro Federal: Periódicos: El Programa, La Información, Llevor; Autoridades: Juez Municipal, id. Suplente, Cura-párroco, Ayudante Marina, Fiscal Municipal, id. Suplente, Secretario Juzgado, Diputado provincial, Administrador Correos, id. Telégrafos, id. Aduana; Cónsules: de Italia, de Estados Unidos, de Portugal, de Inglaterra, de Alemania, del Perú, de Uruguay, de la República Cubana.

Continúan en el Centro Instructivo Obrero los ensa-

yos para representar el trascendentalísimo drama de Ibsen titulado *Espectres* (versión catalana).

Antes de empezar la función se leerá un trabajo de Salvador Albert, explicando el simbolismo de la obra.

EL CORRESPONSAL.

CRÓNICA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además le ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro 36; y de venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Hemos recibido el Boletín Oficial de *Los Previsores del Porvenir*, sociedad para pensiones vitalicias, creada en Madrid en 24 de Mayo de este año á semejanza de *Les Prévoyants de l'Avenir* de París.

A pesar del poco tiempo de su creación cuenta ya con 1.856 socios, 4.000 cuotas y un capital de 17.200 pesetas.

Se recibe diario á los 20 años lo que se entrega mensualmente.

Nuestro corresponsal en París, don Félix Florián, hablando de la progresión y excelentes resultados de Compañías de esta índole en la vecina nación, lamentábase de que en España no hicierase nada en este sentido. Desmiente sus pesimismo la Sociedad de que damos cuenta, y lo celebramos.

Deberían los obreros y los empleados modestos, fijarse en las garantías y condiciones de *Los Previsores del Porvenir*. Les interesa sobre manera. Ello les asegura una vejez libre de la espantosa miseria que se presenta como único porvenir, dado el estado social existente, á los que han agotado sus fuerzas en el trabajo.

Nosotros daremos cuantos detalles se nos pidan, así como estatutos, boletines, solicitudes de inscripción, etc., etc.

Por oposición ha obtenido el grado de taquígrafo del Congreso nuestro estimado amigo don Rafael Roca y August, hermano del farmacéutico de esta ciudad don Francisco.

Nuestra sincera felicitación.

Se encuentra en Gerona, de que es oriundo, D. Santiago de Burqués, notable violinista. Tenemos entendido que va á organizar algunos conciertos de música *di camera*.

A LAS SEÑORAS

Para hermoear y suavizar el cutis usad la

Leche antiséptica de J. P. Vila

Representante en Cataluña D. FORTUNATO E. BALARI.
Representante único en esta Capital: José M.^a Pérez Xifra.
De venta en las principales perfumerías y droguerías.

La mejor manera de honrar á los grandes hombres consiste, ante todo, en leer y meditar sus obras, pues, de no, la admiración es inconsciente y no tiene en sí valor alguno, y, una vez estudiadas, difundirlas.

Por esto vamos á publicar muy á menudo escritos valiosísimos de Benot, pues, como hombre de ciencia, son muchos los que sólo le conocen por haber oído nombrarle.

Comenzamos hoy publicando *La Muerte*, en que pueden aprender mucho, principalmente las clases trabajadoras, que deseáramos cobrasen amor á estos estudios científicos.

El acreditado Colmado Sabatés ha obsequiado á su numerosa clientela con un hermoso calendario para 1905.

Teatro Novedades.—Función para mañana domingo:

Tarde, á las 3 y media, la zarzuela en 3 actos y 5 cuadros de los maestros Pina Domínguez y Chapí, *El Milagro de la Virgen*.

Noche, á las 9 (4.^a de abono).—La preciosa zarzuela en 4 actos del inmortal Verdi: *La Traviata* ó *La Dama de las Camelias*, desempeñada por toda la Compañía distinguiéndose notablemente la tiple Srita. Grillot y el baritono señor Segura.

En ensayo el vaudeville *Els Allotjats*, habiendo obtenido la empresa de este teatro la exclusividad para su representación.

Continúa enfermo de cuidado nuestro buen amigo el oficial de esta Diputación provincial, don José Campiá.

De veras nos interesamos por la salud del enfermo, deseándole un completo alivio.

Algunos industriales de esta ciudad se nos quejan del proceder de los policías, encargados de velar por el cumplimiento de la ley del descanso dominical.

Debemos manifestar á esos señores, que los policías no son ejecutores de esta desdichada ley, y que solamente pueden denunciar al que no la observe.

Ya lo saben los industriales: al que se presente con malas formas, se le echa de patitas á la calle.

De paso llamamos la atención de nuestro amigo señor Peláez, para que haga comprender á sus subordinados, el único derecho que en este asunto tienen los guardias del orden público.

Esta noche se representará en el Teatro Principal *El terrible Pérez*, *La Vendimia* (astrono) y *La Reina Mora*.

En el Teatro Novedades se pondrá en escena *El Milagro de la Virgen*.

He aquí, si no hay modificación, el nuevo Ministerio: Azcárraga, Presidencia y Marina; Castellano, Hacienda; Lacierva, Instrucción (?) pública; Ugarte, Gracia y Justicia; Cárdenas, Agricultura; Villar, Guerra; Vadillo, Gobernación; Aguilar de Campó, Gobernación.

Como se ve, nada hemos ganado: reaccionarios los que fueron derribados, reaccionarios los que por dos ó tres meses van á gobernarnos.

Recordad: ha substituido á Maura, príncipe de la oratoria de matón, aquel que hizo con cien mil niños arrancados de sus hogares, una cuerda que la España irreflexiva de estos últimos años puso á su arco para combatir al pueblo cubano, solevando por sus justos sentimientos de libertad.

Nuestro particular amigo don Luís Torres ha sido nombrado maestro regente interino de la Escuela pública graduada anexa al Instituto general y técnico de esta ciudad. Felicitamos al señor Torres.

Ha sido nombrada maestra elemental de niñas doña María Baret Marcé.

En el Comercio de don Lamberto Vilá, de la calle de Ciudadanos, se han recibido ya los juguetes para la próxima festividad de los Reyes Magos.

Ideas y Pensamientos

—Las últimas ideas religiosas, lo mismo que las últimas ideas científicas, se reducen á puros símbolos, sin nada de realidad cognoscible.

SPENCER.

—Amo á los que no buscan detrás de las estrellas ana razón para perecer y ofrecerse en sacrificio, sino á los que se sacrifican á la tierra, para que la tierra pertenezca un día al Super-hombre.

NIETZSCHE.

—La filosofía es esencialmente la ciencia del mundo; este es su problema y no se ocupa de otra cosa: deja en paz á los dioses, esperando que ellos hagan lo mismo á su vez.

SCHOPENHAUER.

GUSPIRA

Quan me n'anava al treball
hi fet un petó á la mare.
Ella hi ha fet un somris
y m'ha besat encantada.

Jo l'hi tornada á besá
y m'ha dit enamorada:
Ves qui ho diria, tant gran,
que t'hi portat á la falda!

VISCA L'ISTIU!

Pobres aucells que morts de fret
cerqueu redós sota teulat,
veniu, veniu

à n'el meu niu!
Podreu volar ab llibertat
ni un de vosaltres engabiat!
No us arrauliu!
Passa l'Hivern
y vé l'istiu!
Entreu cantant un cant joliu!
Veniu, veniu!
Que al sé al bon temps
ja marxareu
y al bosch aymat
retornareu!

Entreu, entreu!
M'ensenyareu
lo que us han dit las soleyadas,
lo que heu aprés en las miradas,
lo que las cimas han cantat
al veure al lluny los camps de blat!
Veniu, veniu
que l'fret es viu!

Joseph M.^a de Suere.

Barcelona, Deseembre, 1904.

Entoldados y Adornos

PARA Salones y Pasos Alfombras · Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA Gerona
Núm. 17

Imprenta de Rahola

Se imprimen toda clase de trabajos con actividad y economía.—Circulares, tarjetas de visita y comerciales, esquelas, programas, prospectos, carnets, facturas, bolsas, membretes, periódicos, folletos, libros, etc., etc.

Independencia, 13.—Gerona

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

á la calle del Pavo, número 8, 1.^o

(afluente á la Rambla de Pl y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Primo Palomé

RELOJERO Y MECÁNICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar las que comprenden máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

3, Ballesterías, 3. (frente á los Cuatre Cantons) — GERONA



¡Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDA

Gran Posada "Imperial,"

(a) CASA LA QUIMA

á cargo de

JOSÉ BARRIS

Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado, á precios sumamente económicos.

Vinos legítimos de cosecha particular

Sabañones

Se curan rápidamente con el SANOL PIZÁ, premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos.—Frasco 4 y 6 reales.—De venta en Barcelona: Plaza del Pino, 6, Farmacia del Dr. Pizá.

Imp. Rahola — Independencia, 13 — Gerona

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chaflán al Puente de Piedra)

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

Aviso Importante

La Empresa del gas tiene el honor de participar al público en general, y especialmente á los consumidores de Gas, que, desde esta fecha correrá á cargo de la lampistería

LUZ Y CALOR

de don Alberto Balari (Calle Cort Real, n.º 4) el servicio de instalaciones, inspección y reparaciones relativas al suministro de gas para el alumbrado y calefacción.

Dicha Empresa ruega encarecidamente á sus bonados, se sirvan poner en su conocimiento para su inmediata reparación, toda deficiencia que observen en el servicio, dirigiendo las oportunas reclamaciones al referido establecimiento ó al estanco de don Bartolomé Serra, (Plaza de la Constitución número 3).

Gerona 1.º Octubre 1904.

Sucessores de Barran Balari y Compañía

Antiguo Establecimiento

DE FRANCISCO SOLA

26, Rambla la Libertad, 26

RELOJERÍA Y ÓPTICA ampliado con JOYERÍA Y PLATERÍA

Pendientes. Sortijas, Monederos, Cubiertos, Objetos para regalos y otros de oro y plata de ley

Relacionada esta casa con acreditadas fábricas y talleres se reciben encargos para la construcción de joyas y demás alhajas de orfebrería y platería. Arreglos y composturas á la perfección de todas clases, de pared y bolsillo, de renombradas fábricas y de las mejores marcas.

Relojes

Casa especial para la vista

Gemelos para teatro, campo y marina. Termómetros, barómetros y demás aparatos de óptica. Lentes y anteojos de todas clases y metales. Cristales de roca. Periscopios, y de materia extra blanca y diáfana, graduados en dioptrías métricas.

Ejecución exacta y esmerada, á precios equitativos, bajo las prescripciones de los señores médicos oculistas

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA

á cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Vilafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-asistent libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clinica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, enrésuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana á 4 tarde

VAQUERÍA GERUNDENSE

DE

Luis Caballé

Calle de la Galera, 10.

Se recomienda al público este Establecimiento donde se encontrará excelente leche de vaca. Puesto de venta en la Rambla de Alvarez entre el Pont de pedra y el kiosko de Montaña, donde se sirve al público café con leche.

Casa de comidas y bebidas

— DE —

PEDRO CABALLÉ

PRECIOS ECONÓMICOS

Vinos de llansá

Figueroles, 2, Gerona

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios á Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferrocarril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Exprés y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Bojalatería y Lampisteria

APARATOS PARA GAS ACETILENO

Se colocan mecheros completos de incandescencia á 3'50 ptas.

Francisco Coll

Calle de las Ballesterías, núm. 41 — GERONA

JOSEPH JUBANY Y SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apo derat de Classes Passivas

NOR: 1, PRIMER PIS—GERONA

¡¡MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO
es
POR QUE QUIERE



Proveedor etc



de la Real Casa

Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por multitud de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡¡ Nada se paga si no sale el cabello !!

Consulta por el autor D. Meliodoro Lillo, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22. — VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laudes y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pídase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magín Mollfolled

Arenys de Mar (Barcelona)

SOMBRERERÍA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad á la medida

AL POR MAYOR Y MENOR

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños Cuellos y Corbatas

Nombre particular para Sacerdoles

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

DE

SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholes en Llansá

Ventas al por mayor

POMADA "PANCHO," Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan á la humanidad.

Para la venta al por mayor dirigirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

HERNIAS

(TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador de especialista Torrent, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la Casa Torrent, Unión, 16, 2.º

BARCELONA

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.

Editores: SUCCESORES DE MANUEL SOLER, Aparado 89, BARCELONA

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 10 — GERONA